

# Ensemble des actions menées par le CREMIS au long du projet pour faire vivre la sécurisation culturelle au sein du CIUSSS du Centre-Sud-de-l'Île-de-Montréal



2 juin 2022

Épisode [no 28 du balado Sur le vif du CREMIS « Pour un accès équitable aux soins et services à l'intention des Premières Nations et des Inuits »](#) avec Stéphanie Héroux Brazeau est lancé. Il porte notamment sur les travaux du Cercle consultatif en santé autochtone de Montréal.



10 juin 2022

Table ronde intitulée « [Réalités autochtones dans les services de santé et les services sociaux: à quels changements de pratique nous invite l'approche de sécurisation culturelle ?](#) » est organisée dans le cadre des Journées annuelles du Conseil multidisciplinaire et du Conseil des infirmières et infirmiers du CCSMTL. Les panélistes proviennent d'équipes variées du CCSMTL (Mélanie Beausoleil de l'Équipe itinérance, Sophie Bellefeuille du Guichet d'accès en santé mentale adulte et Manuel Penafiel, de l'équipe d'organisation communautaire) et d'organismes / instances autochtones (Denis Lessard du Regroupement des centres d'amitié autochtone du Québec et Philippe Meilleur de Montréal Autochtone). L'événement, qui s'inscrit dans le cadre d'une des principales activités de formation continue du CCSMTL, rejoint environ 75 personnes issues de différentes équipes du CCSMTL.



6 octobre 2022

Événement de formation continue intitulé « [L'intervention culturellement sécurisante auprès des personnes autochtones en situation d'itinérance: savoirs, savoir-être et savoir-faire](#) » est tenu en ligne avec un enregistrement pour visionnement en différé. Cette activité, qui s'inscrit dans le cadre d'une série de Diners d'apprentissage en itinérance du CREMIS, réunit cinq panélistes qui croisent des acteurs et actrices du milieu académique (Nmesoma Nweze, doctorante, psychologie clinique, Université McGill), du milieu clinique du CCSMTL (Monica Weber, équipe itinérance) et d'organismes autochtones (Vicky Lenseigne, Centre d'amitié autochtone de La Tuque, Wayne Robinson, Centre d'amitié autochtone de Montréal, Guillaume Lévesque, Centre d'amitié autochtone de Trois-Rivières) et une animatrice, coordonnatrice du Centre consultatif en santé autochtones de Montréal -Stéphanie Héroux Brazeau. 162 personnes participent à cette activité offerte en français et en anglais.



Automne 2022



21 décembre 2022



8 septembre 2023



16 septembre 2024



11 mars 2025

Article publié dans la Revue du CREMIS publie le Volume 13, numéro 2 intitulé Soins et pouvoirs. L'article « [Décoloniser le système de santé: aperçu des travaux du Cercle consultatif en santé autochtone de Montréal](#) » est une version retravaillée par l'équipe de rédaction de l'entrevue que Stéphanie Héroux Brazeau a accordée à l'équipe du CREMIS en juin 2022.

[Épisode no 30 du balado Sur le vif du CREMIS](#) Pour une pratique culturellement sécuritaire de la protection de la jeunesse en contextes autochtones avec Christiane Guay, Nadine Vollant et Lisa Ellington. Il porte plus spécifiquement sur la sortie de leur tout récent livre *KA NIKANITET : pour une pratique culturellement sécuritaire de la protection de la jeunesse en contextes autochtones*.

Diner-rencontre intitulé « Se parler pour mieux se comprendre » est organisé pour lancer la collecte de données dans les urgences et stimuler l'adhésion au projet. L'équipe du CREMIS présente les grandes lignes du projet et laisse place à 6 invité.es externes : Jennifer Pettiguay-Dufresne, directrice du Bureau du principe de Joyce, deux partenaires du projet (Lyn Black du Projet de Travailleuses de Soutien Autochtone, accompagnée de Shirley Dewind, paire-aidante et Alexandre Joncas-Huard du Réseau de la communauté autochtone de Montréal) et deux membres du personnel de Médecins du Monde (Mathieu Morin-Robertson, Navigateur autochtone et chargé de projet et Lucie-Catherine Ouimet, infirmière-praticienne de première ligne). Un repas traditionnel autochtone est également offert au cours de cette activité. L'activité donne lieu à un enregistrement pour permettre [un visionnement en différé](#). Environ 40 personnes sont présentes sur place, à la fois des milieux autochtones de Montréal et de différentes directions du CCSMTL.

Événement intitulé « Diner-rencontre sur la sécurisation culturelle autochtone: un an plus tard, où en sommes-nous? » est tenu pour faire état des principaux résultats du projet. Il réunit une quarantaine de personnes.

[Épisode no 33 du balado Sur le vif du CREMIS](#) intitulé « L'intervention culturellement sécurisante : la pratique engagée de deux soignantes » avec Lucie-Catherine Ouimet infirmière praticienne première ligne à Médecins du Monde et à la clinique de proximité autochtone au Centre d'amitié autochtone à Montréal et Pénélope Boudreault, infirmière clinicienne et directrice des opérations nations pour Médecins du Monde Canada à Montréal.



## Printemps 2025

Quatre capsules sont finalisées et diffusées, en français et en anglais sur les thèmes suivants : 1) Principaux constats du projet 2) Un espace sécuritaire du point de vue des membres de la communauté autochtone de Montréal 3) Comment l'approche de sécurisation culturelle prend forme au quotidien et 4) Comment promouvoir activement des soins et services équitables pour les Premières Nations, les Métis et les Inuit.



## Été 2025

Diffusion d'[un dossier web](#) sur le site web du CREMIS visant à assembler l'ensemble des productions (activités en différé, balados, rapport du projet, etc.) du projet dans un format accessible. Pour les membres des organismes partenaires, le dossier web est également une occasion de faire connaître les productions déjà développées au sein des réseaux autochtones.



## Été 2025

Article en voie de publication dans la Revue du CREMIS intitulé «[L'accompagnement est un acte de soin](#) » complémentaire au balado avec Lucie-Catherine Ouimet et Pénélope Bourdeault.



Ce document fait partie du dossier web du CREMIS « [Sécurisation culturelle autochtone au CIUSSS du Centre-Sud-de-l'Île-de-Montréal](#) ».